

- (17) 下水道整備計画に関するシステム論的研究 IV  
—とくに地域分析とマクロ的局地入力について—
- (18) 下水道整備計画に関するシステム論的研究 V  
—とくに海の汲出川について—
- (19) 下水道整備計画に関するシステム論的研究 VI  
—とくに水環境からみた流域水配分について— (討議)

京都大学工学部 和田安彦

萩原氏らの論文は下水道整備計画を水環境からみた地域計画ととらえ、水質保全を目標にした場合の下水道整備計画のあり方、水質保全のための下水道整備状態の制御、さらには河川、海域の水質保全における現状の計画における適合性を明らかにし、従来の交通、産業、中流の地域計画から、一歩進めた水環境を評価因子に導入し、水質保全を評価の柱にした地域入力の制御を行なうことを目的にしていると解される。従来のような限られた範囲を対象にする計画は、すでに限界に達していることを認め、これを打開する提案として展開されたものと解され、この方向での新たな研究が予想される。萩原氏らは生活負荷を制御しうる下水道の整備計画をもとに、各種の入力の配分を行なうが、定式化することは主眼とがあり、過去からの研究<sup>1,2,3</sup>をもとにあらわす。ハイスター<sup>4</sup>を中心としたモデル化を行なうが、ある制約条件のもとで、ある目的函数を最大、最小にして解を求める二重力法を主とする。以下に各論文についての概要と、質問点をいくつかあげ、討議の材料にしていただきたいと思います。

(17) は従来の下水道計画を都市により密着しておいたにしようとして、下水道計画の支配因子に効果的なものを、地域の中から選り出していくので、討議者らの下水道計画の高次化に関する研究とも関連してある。統計的手法にもとづいて計画因子の抽出を行なうとしている。計画の前にまず、地域の特性を評価するために是非必要と被るであろう。たゞ、統計上の数字であることを十分評価して用いるべきである。

疑問的としては、①データの数によって評価され抽出される因子は適切か、不適切か、②統計处理の結果を画面にどのように表示するか、③行政区別のデータを投入するからある程度の精度はできるのであるが、行政区別にデータの投入によって合計の方法が変わらなければ、下水道計画が完成しないとしたがってこの面の検討は必要ではないか。④ 3.1 の中で、流域負荷量において山林面積は負に働くとして、A, B ブルームは逆正の方向に働くとしている。⑤ 3.2 で、a) は商業人口の影響の大きさを示していざれど、b) は都市活動が大きいのに商業人口が影響してないのか。

(18) は、現在の下水道計画が行なっている海域解析の問題と対応しておらず、下水道計画で与えられるノットデータをもとに線路/計算を行なっても、インフットが変われば計算結果は余り意味はないことを明らかにし下水道計画と海域計画の適合性について述べている。海域の解析において、実際の計算作業を通じて、どの程度の精度でよいか、何年か後にに行なわれる計画のみならず、現在行ってる方法で良いかに向かうる実際の作業を通じて問題とはこの種の研究、ならびに下水道資源有効化が有効である。

質問点は、①この方式で海域を解析した結果をもう少しわかりやすく、つまり従来のものとのちがいはどうか、②どの程度の精度で海域解析を行なうと下水道計画との適合性がとれるかを示すか。を明らかにしてほしい。

(19) は、水環境保全の立場から水資源の地域配分を行なうとすると、新規水資源を対象にして、各種の制約条件をもとに、水の供給量を変数にして、汚染負荷量から配分人口を最大にするための水の供給量を求め

て、この場合、制約条件を十分に吟味しておかなければ、求めた解の意味が不明確になる恐れがある。質問点は、①水の需要量はどのよどが下水道の有無に行つたのか。②このモデルでは、下水道を十分に整備しない限りあるところは水資源配分量が多くなるが、そうでないところは水資源配分量が少くなり、地域間に大きな競争原理が入るところが、地域の評価はそれで十分にあらわされるべきか。地域の評価は地域固有のものがあるが、水環境面ではどこまで考慮すべきであるか。

下水道計画の合理化については、手法のみの研究だけでは地域的政治、下水道計画が可能かどうかは難局だがあらざるが、下水道計画で何を評価するかを明らかにし、その場合の手法の限界を明確にしてゆくことが重要な課題である。水資源をどの程度認識するか、どのように評価するかによってモデルはいく様にも作成されるしかし、それは分析面での評価であり、この種の研究では手法の特徴としての限界を明らかにしていく必要がある。

### 参考文献

- 1) 堤、萩原、中村; 下水道整備計画に関するシステム論的研究 I — <1: 河川汚濁制御と面整備について> 第9回衛生工学研究討論会, 1973.
- 2) 堤、平野、中村、萩原; 下水道整備計画に関するシステム論的研究 II — <1: 線整備> — 第9回衛生工学研究討論会, 1973
- 3) 萩原、萩原; 下水道整備計画に関するシステム論的研究 III — <1: 国の調査機能の計量化と各都市のフィードバック情報> — 第11回衛生工学研究討論会, 1975
- 4) 和田、末石; 下水道計画の高次化に関する研究(I), 計画化システムとの評価, 下水道協会誌, Vol. 9, NO. 78, 1970年12月
- 5) 和田、松井、末石; 下水道計画の高次化に関する研究(II), 都市総合計画における実例への評価, 下水道協会誌, Vol. 8, NO. 83, 1971年1月
- 6) 末石、和田; 第9回衛生工学研究討論会論文, (1) ××××法による揚水分析と水質物質の流出率に関する検討, (2) 下水道整備計画に関するシステム論的研究(I)、(II), 1973